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1. СМИ о Таймыре 
 

Гранты на приобщение детей и подростков к родной культуре, языку, национальным 
видам спорта увеличены в два раза 

Грантовая поддержка северян в рамках государственной программы «Сохранение и 
развитие традиционного образа жизни и хозяйственной деятельности коренных 
малочисленных народов» выросла в два раза. 

Размер господдержки проектов, направленных на приобщение детей и подростков к 
родной культуре, языку, национальным видам спорта и традиционным видам хозяйственной 
деятельности малочисленных народов, увеличен с 200 тыс. руб. до 400 тысяч рублей. 

По словам руководителя Агентства по развитию северных территорий и поддержке 
коренных малочисленных народов Красноярского края Антона Нарчуганова, увеличение 
предельных размеров грантовой поддержки по данной номинации связано со значительным 
удорожанием услуг, оборудования и материалов, необходимых для реализации грантовых 
проектов. Кроме того, северяне неоднократно высказывали предложения о необходимости 
увеличения суммы поддержки. 

Краевой грантовый конкурс Агентство проводит ежегодно, начиная с 2010 года. За 
последние пять лет было поддержано 120 проектов жителей северных территорий на сумму 
почти 200 млн рублей. 

Самая популярная номинация конкурса - «Приобщение детей и подростков к родной 
культуре, языку, национальным видам спорта и традиционным видам хозяйственной 
деятельности малочисленных народов». Ежегодно победители реализуют до 10 различных 
проектов. 

«Таймыр» 
 
Таймырцы приняли участие в фестивале «Напевы северного ветра» в Петербурге 

Творческая делегация Таймыра, организованная Арктическим центром культуры, под 
кураторством управления культуры администрации муниципального района, вернулась из 
Санкт-Петербурга, где завершился VIII Всероссийский фестиваль творчества малочисленных 
финно-угорских и самодийских народов «Напевы северного ветра» (далее – Фестиваль). 

Енисейские ненцы и авамские нганасаны стали достойными представителями коренных 
малочисленных народов севера Красноярского края. Визитная карточка делегации на 
торжественном открытии Фестиваля в Российском этнографическом музее, и 
театрализованная концертная композиция, исполненная на сцене главного фестивального 
дня в самом сердце Ленинградской области - г. Гатчина - отразили уникальное многообразие 
семейных ценностей и традиций, самобытность культуры и родного языка арктических 
этносов. 

…Выставочную экспозицию наполняли и авторские работы профессионального мастера 
косторезного искусства, специалиста Арктического центра культуры Филиппа Фалькова. Его 
миниатюры, выполненные из кости и рога, открывающие первозданную красоту природы 
таймырской тундры и ее людей, поражали своей филигранностью. 

Тему «открытия Таймыра» для всех участников фестивальных площадок восьми 
российских регионов продолжили национальные куклы от Юлии Башковой, художника и 
мастера декоративно-прикладного искусства Центра народного творчества и культурных 
инициатив с.п. Караул. 

Очередь к таймырской выставочной площади не прекращалась более двух с половиной 
часов. Все это время рекламировали для гостей фестиваля туристические маршруты 
Таймыра специалисты Арктического центра культуры: менеджер по туризму – известный 
ненецкий исполнитель песен и танцев Дмитрий Кошкарев, режиссер-постановщик АЦК 
Татьяна Царькова. А педагог-организатор Дудинской средней школы №1 Алексей Турдагин, 
нганасанский исполнитель, активно работал с гостями таймырской площадки в фотозоне.     

В программе круглого стола для руководителей национально-культурных объединений, 
общественных организаций, учреждений в сфере культуры приняла участие Евгения Вэнго. 
Евгения Александровна, директор Центра народного творчества и культурных инициатив с.п. 
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Караул, чей профессиональный стаж в этой должности составляет более 26 лет, 
поделилась непосредственным опытом работы учреждений культуры поселения по 
привлечению детей и молодежи к сохранению и популяризации культурного наследия 
коренных малочисленных народов Таймыра. Отметим, что многие формы и методы работы 
северян оказались актуальными и для других краев и областей России. 

Отличительной особенностью выступлений нашей творческой делегации с программой 
«Притяжение Таймыра» стало участие самих зрителей в сценическом действии. Высокая 
оценка от зрителей, организаторов и руководства Фестиваля, данная ими художественному 
уровню программы и мастерству исполнителей, стала лучшей наградой для таймырской 
творческой делегации, представленной четырьмя самобытными народными талантами 
самодийских народов старшего и молодого поколения: Евгенией Вэнго, Дмитрием 
Кошкаревым, Светланой Жовницкой-Турдагиной и Алексеем Турдагиным. 

В напевах северного ветра голос Таймыра прозвучал ярко и талантливо, подтвердив 
главную фестивальную концепцию: «Малые народы большой страны – вместе!». 

«Таймыр» 
 

2. СМИ о городе Дудинке 
 
В Дудинке расселяют аварийную 4-этажку 

В Дудинке расселяют жилой дом по улице Горького, 36. Напомним, четырёхэтажка в 
центре города затрещала по швам больше 10 лет назад. Сначала признали аварийным всего 
один подъезд. Его жильцов оперативно переселили. Но спасти здание от дальнейшего 
разрушения не получилось. Теперь на очереди оставшиеся три подъезда. 

Огромные трещины на фасаде здания — лишь внешние повреждения, главные — в 
основании. Жильцы дома по Горького, 36 начали бить в набат ещё до признания 
четырёхэтажки аварийной. Евдокия Панкова купила здесь квартиру 6 лет назад, оказалось, с 
сюрпризом. Первая же зима вынудила жильцов съехать. 

Евдокия Панкова, бывшая жительница Горького, 36: «Там невозможно было жить, так как 
было холодно, зимой дети постоянно болели, были проблемы с канализацией. Если 
перемерзали трубы, соответственно, вся канализация шла в квартиру. Невозможно было всё 
это терпеть, и мы вынуждены были приобрести квартиру в ипотеку». 

Ключи от злополучного жилья Евдокия уже сдала мэрии. Размером компенсации 
осталась довольна: двушку на первом этаже оценили по рыночной стоимости. Несмотря на 
все минусы. А их достаточно. 

Дом в центре Дудинки признали полностью аварийным всего два года назад, но 
коммунальщики, похоже, поставили на нём жирный крест гораздо раньше. Текущая кровля, 
дыры в стенах, облупившаяся краска, разбитые лестницы. И да, здесь всё ещё продолжают 
жить люди. 

Кто-то, как хозяйка этой однушки, согласился на переезд с радостью, оперативно 
освободив жильё, другие намерены биться до последнего в суде. Есть и проблемные 
квартиры, к примеру, принадлежащие детям-сиротам. Тут ведётся отдельная работа: их 
можно выселить только при условии предоставления другого жилья. 

Андрей Санников, заместитель главы Дудинки: «На сегодняшний день мы планируем 
расселить второй-третий подъезды и первый этаж четвёртого подъезда. Всего нам предстоит 
расселить 40 жилых помещений. Мы планируем, что до конца года расселим не менее 20 
квартир, то есть практически половину, может быть, больше». 

Средства на расселение жителей выделили из краевого бюджета. На этот год — 56 
миллионов рублей. 18 собственников уже получили выплаты. Каким будет следующий транш, 
пока неизвестно. Но переговоры идут. Задача — полностью освободить дом от жильцов до 
конца 25 года. Затем аварийное здание, опять же при наличии финансирования, будет 
снесено. 

Вести-Красноярск 
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3. СМИ о «городе Норильске» и предприятиях НПР 
 
К 2035 году валовый продукт агломерации Норильска и Дудинки увеличится почти в 1,5 
раза 

Валовый городской продукт агломерации Норильска и Дудинки на севере 
Красноярского края к 2035 году увеличится почти в 1,5 раза и составит 1,5 трлн рублей. Об 
этом на саммите устойчивого развития "Сибирская перспектива" в Красноярске сообщил 
руководитель регионального агентства по развитию северных территорий и поддержке 
коренных малочисленных народов Антон Нарчуганов. 

По поручению президента России Владимира Путина, Минвостокразвития совместно с 
регионами ведет работу по обновлению опорных арктических городов и населенных пунктов. 
Распоряжением правительства РФ в 2023 году определен перечень из 16 опорных пунктов в 
Арктике, население которых составляет более полутора миллионов человек. Для этих 
городов будут разработаны мастер-планы. В Красноярском крае в число опорных населенных 
пунктов в Арктике вошли агломерация Норильск - Дудинка, городское поселение Диксон и 
город Игарка. 

"Один из ключевых параметров - это рост валового городского продукта, то есть это 
фактически та добавленная стоимость, которая появляется, рождается в рамках 
агломерации. И предполагается, что в рамках реализации мастер-плана до 2035 года рост 
этого валового городского продукта составит практически в 1,5 раза, то есть почти 1,5 трлн 
рублей добавленной стоимости будут производится на территории агломерации [Норильска и 
Дудинки]", - сообщил Нарчуганов. 
 По его словам, по оптимистическому сценарию население к 2035 году в агломерации 
вырастет на 7% до порядка 209 тыс. человек. Руководитель агентства подчеркнул, что 
инвестиционные проекты, которые реализуются на территории Арктической зоны в 
Красноярском крае имеют важное значение, не только для экономики региона, но и всей 
страны. "Та продукция инвестиционных проектов, которые будут реализовываться на 
территории арктической зоны нашего края, она в перспективе будет формировать половину 
грузопотока Северного морского пути. Это порядка 100 млн тонн грузов ежегодно", - отметил 
Нарчуганов. По его словам, проекты мастер-планов опорных арктических населенных пунктов 
края переданы в федеральные органы власти для утверждения. 

ТАСС 
 
Резидент «Сколково» займётся мониторингом мерзлоты в Норильске и Дудинке 

Компания «Русгеотех», резидент фонда «Сколково», установила восемь комплектов 
оборудования для автоматизированного температурного мониторинга многолетнемёрзлых 
грунтов. 
 Впервые в России данные фонового мониторинга будут получены из наблюдательных 
термометрических скважин, глубина которых составляет 200 метров. Всего система будет 
насчитывать 24 скважины глубиной от 10 до 200 метров. Измерения температуры грунтов 
осуществляются с помощью термокосы — кабеля с цифровыми температурными датчиками, 
расположенными на определённой глубине. Передача данных от скважин на сервер 
осуществляется в автоматизированном режиме по спутниковой связи. 

Итоговым результатом работы норильской региональной системы фонового 
мониторинга должно стать появление математических моделей, позволяющих 
прогнозировать влияние климатических изменений на мерзлоту до 2050 года. 
 Стоит отметить, что проект региональной системы фонового геокриологического 
мониторинга реализуется «ГМК «Норильский никель» совместно с Заполярным 
государственным университетом им. Н. М. Федоровского. 

«Заполярная правда» 
 

4. СМИ о Красноярском крае и СФО 
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Михаил Котюков: Улучшение экологической обстановки – безусловный 
приоритет для Красноярского края 

В Красноярске состоялось заседание Общественно-экспертного совета по вопросам 
экологии при Губернаторе края. Михаил Котюков отметил, что улучшение экологической 
обстановки в крае – безусловный приоритет для краевых властей. 

Основное внимание в ходе заседания члены совета уделили проведению реформы в 
сфере обращения с твердыми коммунальными отходами. 

Председатель совета Рашид Исмаилов подчеркнул, что сейчас перед всеми регионами 
страны стоит важная задача включиться в реализацию нового федерального проекта 
«Экономика замкнутого цикла» в рамках нацпроекта «Экологическое благополучие» и 
выполнить поставленные Президентом России задачи, а именно: к 2030 году сортировать 
100% коммунальных отходов, до 50% сократить их захоронение, и не менее 25% отходов 
производства и потребления использовать вторично. 

…Глава региона рассказал о переформатировании первоначальных подходов к 
реализации реформы обращения с ТКО. 

Михаил Котюков, Губернатор края: «Я благодарю и членов совета, и Российского 
экологического оператора, который оперативно подключился и помог нам сформулировать 
ключевые соображения по организации устройства системы работы с твёрдыми 
коммунальными отходами. Нам удалось существенным образом оптимизировать 
первоначально предложенный механизм, а соответственно и сократить объём ресурсов, 
которые нужен будет для того, чтобы это система функционировала». 

В крае планируют создать 7 технопарков в Назаровском, Емельяновском, Енисейском, 
Минусинском, Богучанском, Канском районах и Норильске. В них будут организованы 
современные сортировочные комплексы, объекты компостирования, системы 
обезвреживания, а также мощности по обработке отходов. Уже начата работа по 
проектированию первого экотехнопарка в Назаровском районе. По остальным работы 
начнутся в 2025 году. Параллельно с проектированием готовится конкурсная документация 
для заключения концессионных соглашений на строительство объектов со сроком ввода в 
эксплуатацию в 2027 году. 

В ходе заседания состоялась презентация нескольких проектов в сфере обращения с 
ТКО, в том числе по использованию станций мусороперегрузки, по переработке и 
обезвреживанию отходов, созданию необходимой инфраструктуры. 

Отдельное внимание уделили решению проблемы обращения с ТКО в труднодоступных 
территориях. Напомним, Общественно-экспертный совет по вопросам экологии при 
Губернаторе края был создан по инициативе Михаила Котюкова. Ключевая задача - 
обеспечить экспертную поддержку и общественную верификацию деятельности краевого 
Правительства в природоохранной сфере, а также открытость и прозрачность принятия 
решений для решения наболевших проблем. 

Красноярский край 
 

За неделю мошенники отняли более 40 млн рублей у жителей Красноярского края 
Еженедельную сводку о дистанционных способах мошенничества предоставили в 

краевой прокуратуре. Несмотря на постоянное информирование жителей об уловках 
мошенников, напоминаниях о необходимости быть бдительными, находятся те, кто 
становится жертвой обмана. 

Так, за последнюю неделю аферистам удалось ввести в заблуждение 199 жителей 
Красноярского края. На доверчивых, застигнутых врасплох людях дельцам удалось 
обогатиться на более чем 40 млн рублей. 

С начала года жертвами обманщиков стали 9116 жителей региона. Причиненный им 
ущерб превышает 2 млрд рублей. 

НКК 
 

5. СМИ о России 
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Песков: эксперты рассуждают об ответе на удары по РФ, но Путин всегда аккуратен 
В России хватает авторитетных экспертов, которые говорят на тему ответа на 

возможные удары ракетами вглубь России. Президент предельно аккуратен в таких 
рассуждениях. Об этом заявил пресс-секретарь Президента РФ Дмитрий Песков в 
эксклюзивном интервью автору и соведущему программы "Москва. Кремль. Путин" Павлу 
Зарубину, отвечая на вопрос, не пора ли начать рассуждать об ответных мерах на 
официальном уровне. 

"Слушайте, у нас хватает специалистов, экспертов, и весьма авторитетных экспертов, 
которые рассуждают очень активно на эту тему. Я думаю, что пока этого достаточно. Поэтому 
у нас хватает таких рассуждений. Но президент всегда предельно аккуратен с этим. У нас 
хватает возможностей вооруженных сил, у нас хватает возможностей экономики в плане 
поддержки вооруженных сил", – сказал Песков. 

Также он отметил, что "специальная военная операция будет продолжена, и все цели 
будут достигнуты". 

Киев активно требует от западных стран, включая США, Британию, Германию и Францию 
разрешить наносить удары по целям в России дальнобойным оружием. Ранее ряд западных 
СМИ сообщил, что Украина передала США список целей, против которых собирается 
применять западное оружие. Журналисты утверждают, что речь идет о командных пунктах, 
складах с боеприпасами и топливом. 

По словам президента РФ Владимира Путина, применение ВСУ западного 
высокоточного оружия большой дальности против России будет означать прямое участие 
стран НАТО в боевых действиях на Украине, что изменит суть конфликта. Поэтому, добавил 
российский лидер, Москве придется принимать решения, исходя из создаваемых таким 
образом угроз. 

Вести 
 

Россия не исключает возможность введения точечных страновых ограничений на 
экспорт урана, титана и никеля 

В Москве не исключают возможности введения точечных страновых ограничений на 
экспорт урана, титана и никеля, однако взвешивают все возможные последствия такого 
решения, заявил в субботу замглавы МИД РФ Сергей Рябков. 

"Экономические контрмеры на санкционное давление могут быть самыми разными. То, 
что эта тема попала в публичное пространство - само по себе сигнал", - сказал он 
журналистам в Москве, отвечая на соответствующий вопрос. 

"Мы взвешиваем за и против, pro et contra, взвешиваем последствия от этого, - здесь 
нельзя рубить с плеча. Президент, федеральные органы исполнительной власти, структуры, 
которые этим занимаются на постоянной основе, не будут, поддаваясь эмоциям, ничего в 
этой сфере решать так, чтобы потом об этом пожалеть. Это не тот подход, он несвойственен 
совершенно нашей линии в данной сфере", - подчеркнул Рябков. 

Он добавил: "Поэтому посмотрим, как оно пойдет дальше, но нельзя исключать никакие 
жесткие ответные меры. На сегодня действия США и их западных и не только западных 
сателлитов приобрели размах тотальной экономической агрессии в рамках гибридной войны 
против России. Соответственно жесткость наших ответов будет тоже максимальной". 

ИА "Финмаркет" 
  

Набиуллина: Долгосрочные кредиты будут доступны только при низкой инфляции 
Банк России поднял ключевую ставку до 19% годовых. Это уже второе повышение 

показателя в 2024 году: ранее ЦБ поднял ставку с 16% до нынешних 18% в июле на фоне 
высокой инфляции. В ЦБ напрямую указали, что ключевая ставка может вырасти и на 
следующем заседании в октябре. Многие банки учли вероятность такого шага заранее в 
ставках по вкладам и кредитам. 

Главная причина нового повышения ставки все та же - высокое инфляционное давление, 
тенденций к снижению которого пока не просматривается. "Большинство показателей 
устойчивой инфляции продолжает находиться в коридоре 6-8%. Это неприемлемо высокие 
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уровни", - констатировала на пресс- конференции глава Банка России Эльвира 
Набиуллина. В ЦБ признали, что инфляция по итогам года, скорее всего, не впишется в 
нынешний прогноз регулятора 6,5-7%. Так, с начала года инфляция уже составила 5,27%, и 
шансов, что с сентября по декабрь она составит меньше двух процентов, чтобы уложиться 
даже в верхнюю границу прогноза, практически нет. Как указала Набиуллина, прогноз Банк 
России уточнит на следующем заседании 25 октября (и не только по инфляции). 

С высокой инфляцией в России Набиуллина смириться отказалась. "Мы считаем 
необходимым вернуть инфляцию к (целевым - "Российская газета") 4% в следующем году. 
Для этого мы готовы сохранять денежно-кредитные условия жесткими столько, сколько 
потребуется", - подчеркнула глава ЦБ. Также Набиуллина подтвердила готовность Банка 
России продолжить повышение ключевой ставки и далее. 

"Почему так важно вернуться к 4%, а не смириться с 6-8%? Во-первых, для того, чтобы 
гарантированно защитить сбережения и доходы граждан от обесценения. Во-вторых, только 
при низкой инфляции будут доступны долгосрочные кредиты. При высокой инфляции такие 
кредиты, включая ипотеку, будут дорогими для большинства заемщиков, так как в цену таких 
кредитов включается инфляционная составляющая", - сказала Набиуллина. 

Кроме того, указала глава Банка России, когда инфляция значительно выше, чем в 
странах - торговых партнерах нашей страны, рубль постоянно ослабляется. Также высокой 
инфляцией обычно намного труднее управлять. 

"Если мы согласимся с темпами роста цен в 6-8%, то риски перехода инфляции в 
двузначную область значительно возрастут. Тогда вернуть ее под контроль будет гораздо 
сложнее и дороже для общества", - заключила Набиуллина. 

Почему инфляция не снижается 
В первую очередь на динамику цен влияет высокий внутренний потребительский спрос, 

под который пока не хватает предложения, это разгоняет цены. Потребительскую активность 
поддерживает рост доходов населения. "Значительный инвестиционный спрос 
поддерживается как бюджетными стимулами, так и собственными средствами компаний, 
накопленными за последние годы. Хотя данные опросов свидетельствуют о некотором 
ухудшении текущих деловых настроений, ожидания компаний по будущему спросу по-
прежнему высокие", - отметили в ЦБ. 

Наконец, рынок труда продолжает сжиматься, каждый месяц безработица в России 
обновляет исторический минимум. Таким образом, в экономике (особенно в обрабатывающих 
отраслях) остается значительный дефицит трудовых ресурсов. Рост зарплат хоть и 
замедлился, но все равно продолжает опережать рост производительности труда, 
подчеркнули в Банке России. 

Что будет с вкладами 
Повышение ключевой ставки не стало сюрпризом для банков. Многие отражали 

ужесточение в своих продуктах заранее, в последние две недели. В ближайшее время они 
могут повыситься еще в пределах 0,5 процентного пункта, причем в сегменте депозитов - в 
основном по коротким срокам привлечения, говорит аналитик ФГ "Финам" Игорь Додонов. 
"Потом ставки, думаю, стабилизируются в ожидании дальнейших сигналов в отношении 
траектории денежно-кредитной политики в стране", - считает эксперт. 

В банке ВТБ говорят, что наиболее привлекательными останутся условия на сроках до 
года. В ближайшее время ставки по ним могут вырасти на 0,7-0,8 процентного пункта, 
отмечает старший вице-президент банка Дмитрий Брейтенбихер. При этом крупные игроки, 
учитывая риски возможного повышения до конца года ключевой ставки до 20%, решили 
повысить доходность заранее и по "длинным" вкладам. ВТБ, Сбербанк, МКБ и Совкомбанк 
предлагают 20% на два-три года, что было, мягко говоря, сложно представить в прошлом 
году. 

Отдельные банки, которые ранее в качестве базового сценария рассматривали 
возможность удержания ключевой ставки на уровне 18%, могут начать пересматривать 
условия в соответствии с решением ЦБ и его сигналами, рассказал главный аналитик 
Банки.ру Богдан Зварич. И добавил, что не ожидает существенного изменения ставок по 
банковским продуктам. 
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После повышения ключевой ставки в июле с 16% до 18% индекс ставок на 3-12 
месяцев вырос на 0,97-1,36 процентного пункта соответственно. Динамика ставок в топ-10 
крупнейших банков была еще более впечатляющей, говорит старший управляющий директор 
по розничному бизнесу и проекту "Финуслуги" Московской биржи Игорь Алутин. Там индекс 
ставок на три месяца вырос на 1,72 процентных пункта, а на шесть месяцев - на 1,32 
процентных пункта. Максимальные ставки в топ-50 банков опередили уровень ключевой 
ставки и составили 19,5%, включая годовые вклады. 

Есть вероятность, что ставки могут снова скорректироваться и достигнуть пиковых 
значений в ноябре-декабре, когда банки традиционно усиливают конкуренцию за розничные 
пассивы, считает Брейтенбихер. С учетом сигналов ЦБ о сохранении высокой ключевой 
ставки долгое время банки продолжат смещать максимальную доходность с краткосрочных 
на среднесрочные продукты, добавил он. 

По мнению Додонова, сейчас по-прежнему стоит держать деньги на вкладах со сроками 
три - шесть месяцев, по которым банки пока предлагают самые привлекательные ставки. А 
затем, когда появятся признаки скорого разворота денежно-кредитной политики ЦБ в сторону 
смягчения, переложить их на долгосрочный депозит, чтобы зафиксировать повышенную 
доходность на продолжительный период, поделился он. 

Что будет с кредитами 
Ставки по кредитам тоже будут расти, говорит Алутин. Но, как считает Зварич, 

незначительно. Индекс кредитов с момента прошлого повышения ключевой ставки вырос на 
0,92 процентного пункта и составляет сейчас 29,03%. "Охлаждение рынка 
потребкредитования пока идет довольно медленно, поэтому можно ожидать дальнейшего 
повышения ставок по кредитам", - отмечает Алутин. 

Высокие рыночные ставки поддерживают сберегательные настроения, но пока 
недостаточно сдерживают кредитование, считают в ЦБ. Общий рост кредитования, как 
отмечают в Банке России, остается высоким, несмотря на замедление в розничном сегменте. 

По словам руководителя аналитического центра "Индикаторы рынка недвижимости 
IRN.RU" Олега Репченко, повышение ключевой ставки на один процентный пункт на 
доступности ипотеки для заемщиков и в целом на рынке жилья глобально не скажется. 
"Ипотечные ставки и так уже практически весь последний год остаются заградительными для 
большинства заемщиков, что определяет траекторию движения рынка, - говорит эксперт. - И 
она не изменится - на фоне снижения спроса рынок жилья ждут охлаждение и снижение цен". 
Оживает ипотека при ставках ниже 12%. Если выше, то большинство заемщиков 
психологически и финансово не готовы брать кредит на покупку жилья. А сейчас они 
превышают 20% и, видимо, вырастут еще. 

Российская газета 
 

Россиянам для счастья стало нужно больше денег 
В среднем россиянину для счастья нужно 250 тыс. руб. в месяц — на 16% больше, чем 

полгода назад, следует из опроса SuperJob. Запросы москвичей за тот же период выросли с 
267 тыс. до 276 тыс. руб. 

В среднем россиянам для того, чтобы ощущать себя счастливыми, нужно 250 тыс. руб. в 
месяц, следует из результатов опроса сервиса по поиску работы SuperJob (есть у РБК). За 
полгода этот показатель вырос на 16% — в марте для счастья среднестатистическому 
россиянину требовалось 215 тыс. руб. 

Опрос проводился с 12 августа по 13 сентября. В нем принимали участие 20,5 тыс. 
респондентов старше 18 лет из более 500 населенных пунктов. В Москве и Санкт-Петербурге 
на вопросы ответили по 1,5 тыс. человек, в остальных мегаполисах — по 500. 

На первом месте по зарплатным ожиданиям оказалась Москва, здесь для счастья нужно 
276 тыс. руб. в месяц. Второе место занял Владивосток с 270 тыс. руб. Далее следуют 
Ростов-на-Дону (257 тыс.), Тюмень (253 тыс.) и Красноярск (250 тыс.). Санкт-Петербург занял 
лишь 11-е место в рейтинге, разделив его с Казанью (по 240 тысяч). Самые скромные 
«счастливые» суммы — в Кирове (190 тыс. руб.), Рязани и Кемерово (по 210 тыс.), а также в 
Ижевске (212 тыс.). 
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Из опроса также следует, что запросы мужчин превышают женские почти на 15% — 
270 тыс. и 230 тыс. руб. соответственно. В то же время молодежи до 24 лет денег нужно 
меньше, чем россиянам старше 45 лет: 185 тыс. и 260 тыс. руб. в месяц. Стоимость счастья 
растет и с уровнем реальных доходов респондентов: 200 тыс. руб. у россиян с зарплатой до 
50 тыс. руб. и 310 тыс. руб. у тех, кто зарабатывает более100 тыс. руб. в месяц. 

В августе аналитический центр НАФИ и страховая компания «Росгосстрах Жизнь» 
провели собственный опрос, в котором спросили россиян об их накоплениях. 27% 
респондентов заявили о наличии накоплений, достаточных для жизни в течение трех и более 
месяцев, что на 7 п.п. больше доли респондентов с финансовой подушкой безопасности 
(20%) в 2020 году. 15% опрошенных заявили, что их накоплений хватит на привычную жизнь 
сроком от трех до шести месяцев, а 12% — на полгода и больше. 

Чаще люди с финансовой подушкой встречаются среди жителей городов-миллионников 
(38%), с высшим образованием (37%), руководителей (54%), квалифицированных 
специалистов (37%), а также тех, кто оценил уровень своего заработка как хороший или 
отличный (42%). Типичный портрет человека с капиталом, которого хватит более чем на 
полгода, — семейный мужчина-руководитель из Санкт-Петербурга или Москвы с высшим 
образованием, пришли к выводу аналитики. 

РБК 
 

Россиян предупредили о замедлении роста зарплат вдвое 
В России скоро замедлится рост зарплат практически в два раза. Об этом говорят 

данные аналитиков Центробанка. 
«В 2025 году рост зарплат в стране замедлится в два раза. То есть, рост оплаты труда 

снизится до 9%», — передает газета «Известия» со ссылкой на данные аналитиков ЦБ РФ. 
Ранее заместитель генерального директора сервиса «Работа.ру» Александр Ветерков 

рассказал, что в последние два года зарплаты в стране росли до 20% в год. Он добавил, что 
в 2024 году рост оплаты труда сравним с темпами инфляции — 5-8%, передает 
«Национальная служба новостей». 

 URA.RU 
 

Россияне побили рекорд по объему взятых микрозаймов 
Россияне за май 2024 года взяли рекордные ₽81,4 млрд микрозаймов. Об этом сообщает 

РБК со ссылкой на данные «Скоринг Бюро». 
Всего в преддверии летних отпусков россияне заключили 6,34 млн договоров о 

микрозаймах. Отмечается, что в 2023 году в месяц (какой именно, не уточняется), россияне 
получили микрозаймы на сумму 46,6 млрд руб. При этом в июле 2024 года россияне 
оформили 2,95 млн микрозаймов. 

Активнее всего за микрозаймами в прошлом месяце обращались жители Москвы и 
Московской области. По итогам прошлого месяца они оформили 167,2 тыс. и 141,1 тыс. таких 
кредитов соответственно. На третьем месте жители Краснодарского края с 113,5 тыс. 

В топ-5 по объему выдачи микрозаймов также вошли Свердловская область (99,6 тыс.) и 
Республика Башкортостан (96,8 тыс.). 

РБК 
 

В "Билайне" рассказали о новой схеме мошенничества 
Злоумышленники придумали новую схему мошенничества: они звонят под видом 

операторов связи и предлагают мобильные тарифы со скидкой, а затем просят перевести 
деньги якобы для "гарантии подключения", рассказали РИА Новости в "Билайне". 

"В последнее время участились случаи мошенничества, связанные с мобильными 
тарифами. Злоумышленники звонят абонентам под видом сотрудников оператора связи и 
предлагают подключить непубличные или скидочные тарифы", — сообщили в пресс-службе 
оператора связи. 

Там рассказали об одном из таких случаев, произошедшем с клиентом оператора связи, 
который обратился в группу быстрого реагирования. Так, мошенники позвонили жертве и 
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предложили подключить тариф со скидкой 50%, пообещав, что каждые два месяца 
тариф будет автоматически продлеваться. 

Общение продолжилось в Telegram, где злоумышленники попросили перевести деньги 
сразу за два месяца для "гарантии подключения". Однако после перевода денег обещанный 
тариф так и не был подключен. Через два месяца клиент попытался связаться с 
"представителем" в Telegram, чтобы узнать о продлении скидки. Тогда ему ответили, что 
"сотрудник" находится в отпуске, а затем и вовсе удалили чат. 

В компании уточнили, что для того, чтобы избежать подобных ситуаций, следует быть 
бдительными и не доверять незнакомым людям. 

"Если вам звонят и предлагают подключить новый тариф, лучше всего проверить 
информацию на официальном сайте оператора связи", — предупредили в "Билайне". 

Там также рекомендовали не сообщать никому свои личные данные и не переводить 
деньги на неизвестные счета. 

РИА Новости 
 

6. Разное 
 
Одна невинная фраза Путина вызвала на Западе землетрясение 

На очередной совершенно внутренней рабочей встрече с правительством России 
президент Владимир Путин предложил "подумать" о возможности ограничения поставок на 
внешние рынки стратегического сырья, такого как уран, никель, титан и ряд других, при 
условии, что это не будет наносить вред экономике России. 

Эта просьба вызвала совершенно необъяснимый феномен: западные рынки сразу 
буквально взорвало, цены на вышеупомянутые товары резко скакнули, а экономические и 
профильные СМИ просто захлестнули панические публикации. 

Откуда такие нервы, успешносанкционные вы наши? Ведь всем хорошо известно: 
страна, где унитаз — это роскошь, а самолеты-кукурузники клеят из вывезенных с Украины 
стиральных машин, ни на что не влияет и ее место в мировой табели о рангах где-то в районе 
Верхней Вольты (ныне Буркина-Фасо). 

Еще днем ранее уважаемые мировые эксперты никак не могли понять, почему 
"обреченная" Россия не ползет на коленях с покаянной головой. Например, издание Foreign 
Policy сообщило, что "западные санкции, какими бы массовыми и исторически масштабными 
они ни были, так и не подорвали возможности Путина вести войну". А тут они бросились 
смотреть, что же будет, если Россия не только подумает, но и что-то сделает по поводу уже 
своих встречных санкций, — и выяснилось много любопытного. 

Например, что в случае введения ограничений на экспорт урана ядерную энергетику 
США ждет не крах, но близко к тому. Гордые американцы об этом не говорят, но доля 
российского топлива для американских АЭС составляет почти треть, и в обозримом будущем 
заменить агрессивные русские электроны и нейтроны просто нечем. По признанию Reuters, 
"уран — одна из вещей, которые по-настоящему могут навредить Западу", а эксперты Citi 
заявили, что "(русский уран) будет очень сложно заменить" с учетом того, что "Росатом" стоит 
за половиной всей мировой ядерной энергогенерации. 

Тут западные эксперты метнулись смотреть, а какие же есть альтернативы. Слава богу, 
есть условно нейтральный Казахстан, который стоит по добыче урана на первом месте, — 
пронесло. Но совершенно случайно — буквально накануне невинной просьбы Путина 
"подумать" — глава "Казатомпрома" заявил, что "Казахстан испытывает растущие сложности 
с поставками урана на западный рынок" в связи с антироссийскими санкциями, которые 
нарушили традиционные маршруты, и теперь Астане проще продавать уран Китаю и 
(опаньки!) России. И совершенно очевидно, что "Росатом", который недавно купил 
крупнейшее месторождение урана в Казахстане и вышел по его запасам на второе место в 
мире (а также обладает "значительной" долей во всех шести уранодобывающих компаниях 
страны), не имеет к данному заявлению ни малейшего отношения. 

Примерно та же неутешительная картина маслом нарисовалась по титану. Россия 
занимает четвертую часть мирового рынка по этому стратегическому металлу и третью часть 
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по его "губчатой" модификации, критично важной для авиа- и судостроения, а компания 
"ВСМПО-Ависма" является крупнейшим в мире производителем титана с полным 
технологическим циклом. По информации от Critical Minerals Institute (CMI), "Россия является 
ключевым поставщиком титана в мире" и в случае введения ограничений "глобальные рынки 
будут разрушены". 

Интересно, что компании Boeing и Airbus после начала СВО пафосно заявили о 
"полном и безоговорочном" отказе от российского титана. Но оказалось, что это полное и 
безоговорочное вранье: западные власти втихую внесли эти компании в "маленькие" 
исключения и они пока радостно продолжают строить самолеты из русских тоталитарных 
титана и алюминия, а если их не станет — опять же, заменить будет нечем (или очень-очень 
сложно, дорого и долго). 

Еще более забавная ситуация выяснилась по никелю. Россия стоит на третьем месте в 
мире как по "сырому", так и по обогащенному никелю, уступая только Индонезии и 
Филиппинам. После намека Путина биржевые цены на никель за час скакнули почти на три 
процента: несмотря на все запреты, на главной "редкоземельной" лондонской бирже LME 
почти 40% всего никеля имеет российское происхождение. 

И история с никелем (в случае ее продолжения) может повлиять на Запад гораздо 
сильнее, чем даже уран и титан. Дело в том, что абсолютно вся возня с "зеленой 
революцией" на Западе завязана на редкие металлы, которые нужны и в ветроэнергетике, и в 
солнечных панелях, и в электромобилях, а идея фикс Запада — выиграть на этом поле битву 
у КНР. 

В отличие от Китая, который для аккумуляторов электромобилей в основном 
использует литий, США сделали ставку на никель, причем в горизонте до 2035 года 
потребность в нем может вырасти в шесть раз. Соответственно, для тех же Соединенных 
Штатов совершенно критично получать максимальное количество никеля, а желательно — 
весь. 

После слов Путина американцы побежали к Индонезии (42% мирового рынка 
обогащенного никеля), но и здесь наступили опаньки: Индонезия сообщила, что планирует 
присоединиться к БРИКС, а тут еще Россия стала одним из основных поставщиков в страну 
зерна (рост за год в десять раз). Никто вообще ни на что не намекает, но есть совершенно 
ненулевая вероятность, что Россия с Индонезией никелевый вопрос решат полюбовно, но 
американцев в этом любовном треугольнике точно не будет. 

Россия давно предупреждала, что мы нужны Западу больше, чем он нам. Прозрение 
уже произошло — и это только начало. 

РИА Новости 
 

7. Курс валют 
 

По данным ЦБ РФ курс валют с 14.09.2024 г. 

Валюта Курс (руб.) Изменения (руб.) 

USD 90,93 ▼ 0, 18 

EUR 100,80 ▲ 0, 41 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Отдел общественных связей Администрации города Дудинки http://gorod-dudinka.ru/novosti/obzory-smi 

 

12 

8. Прогноз погоды 
 

По данным rp5.ru погода в г. Дудинке 

 
 
 


